
21

УГОЛОВНОЕ ПРАВО И ПРОЦЕСС

 

3 /2020

Насильственный захват власти 
или насильственное удержание власти:  
объективная сторона и вопросы квалификации
Дегтерев Андрей Александрович,
доцент кафедры уголовного права 
Астраханского государственного университета (АГУ),
кандидат юридических наук
degterevand@rambler.ru

Статья посвящена уголовно-правовому анализу основного состава преступления, предусмотренного статьей 278 
Уголовного кодекса РФ, относящегося к числу дискуссионных. Автором выделено три самостоятельных состава 
при рассмотрении насильственного захвата власти и насильственного удержания власти. Указанные в статье 278 
Уголовного кодекса РФ деяния посягают на два взаимосвязанных, но самостоятельных видовых объекта: первые 
два из них направлены на основы политической системы Российской Федерации, основным феноменом которой 
является государственная власть. Непосредственным объектом выступают отношения, характеризующие легитим-
ность последней, понимаемой как конституционная основа ее существования и функционирования, создания и 
деятельности органов государственной власти. Третье преступление посягает на конституционный строй Российской 
Федерации, что непосредственно вытекает из сущности указанного в законе деяния. В зависимости от этого объ-
ективная сторона преступления определяется по-разному. Это порождает множество дискуссий и подходов при 
квалификации преступления, предусмотренного статьей 278 Уголовного кодекса РФ.
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The article is dedicated to a criminal law analysis of the main constituent elements of a crime stipulated by Article 278 
of the Criminal Code of the Russian Federation, which is open to discussion. The author singles out three independent 
constituent elements in review of the violent upheaval and forced retention of power. The acts indicated in Article 278 of 
the Criminal Code of the Russian Federation encroach on two interrelated, but independent object types: the fi rst two 
are aimed at the bases of the political system of the Russian Federation, where government is the main phenomenon. 
An immediate object is relations characterizing legitimacy of the latter understood as a constitutional basis of its existence 
and functioning, creation and activities of government authorities. The third crime encroaches on the constitutional structure 
of the Russian Federation, which directly follows from the essence of the act indicated in the law. Depending on that, the 
objective crime side is defi ned differently. This gives rise to many discussions and approaches to qualifi cation of a crime 
stipulated by Article 278 of the Criminal Code of the Russian Federation.
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